

UNIVERSIDAD DE CHILE
FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES
ESCUELA DE CIENCIAS FORESTALES. DEPARTAMENTO DE MANEJO DE RECURSOS
FORESTALES

ESTIMACIÓN Y MANEJO DE LA INTENSIDAD DE USO PÚBLICO EN LOS SITIOS DE VISITA DEL PARQUE NACIONAL PAN DE AZÚCAR, III REGIÓN.

Memoria para optar al Título Profesional de Ingeniero Forestal

HERNÁN MICHEL SAAVEDRA ESCOBAR

Profesora Guía: Ing. Forestal, M. Sc., Ph. D., Sra. Carmen Luz de la Maza Asquet

Texto completo en: www.cybertesis.cl/tesis/uchile/2006/saavedra_h/sources/saavedra_h.pdf

RESUMEN .	1
Texto Completo .	3

RESUMEN

El objetivo de este estudio es determinar la intensidad de uso que se hace de los distintos sitios de visita que conforman la Zona de Uso Público del Parque Nacional Pan de Azúcar y desarrollar un sistema de seguimiento y monitoreo de las acciones que apoye el manejo de los impactos actuales y potenciales que provocan los visitantes al interior de la unidad, como un complemento al Plan de Manejo vigente.

Para ello, se caracterizó, a través de un diagnóstico, la Zona de Uso Público definida en el Plan de Manejo del Parque Nacional, la que a su vez se subdividió en unidades más pequeñas, denominadas Parches Biofísicos, los que están determinados por los valores paisajísticos, bióticos y abióticos existentes en cada sector en particular. Posteriormente, a cada uno de ellos se determinó la clase de oferta turístico ambiental (COTA), en donde, además de sus valores intrínsecos, se consideró la capacidad de satisfacción de las experiencias de los usuarios en base a la infraestructura, caminos y otras facilidades que los visitantes puedan encontrar en ellos. Ello arrojó como resultado una nueva propuesta de zonificación específica para la Zona de Uso Público en base a estos nuevos criterios.

Posteriormente se definieron estándares para la oferta recreativa existente en el Parque Nacional, lo que involucró tomar decisiones con respecto al máximo nivel aceptable de impactos producidos por el uso turístico para cada sitio de visita, los que dependen del nivel de uso que se hace de los mismos, de las condiciones existentes en ellos y la experiencia que los visitantes buscan.

A base de lo anterior, se propuso una estrategia de manejo para reducir la brecha que existe entre la situación presente del estado de los sitios y las condiciones deseables

de los mismos, de tal forma de evitar que los impactos que los visitantes generan, lleguen a niveles inaceptables, ya sea por aglomeración de personas en el sitio, o por conductas inapropiadas dentro de un espacio natural protegido.

Asimismo, se diseñó un sistema de seguimiento de las acciones de manejo propuestas en la estrategia que permitan un mejoramiento continuo, y con ello apoyar de mejor forma la toma de decisiones con respecto al uso turístico en esta unidad del Sistema Nacional de Áreas Silvestres Protegidas del Estado (SNASPE).

De acuerdo a los resultados obtenidos, se puede establecer que los sitios de visita existentes en el Parque Nacional Pan de Azúcar, un 57,42% del total, se encuentra en prioridad 1 de atención debido al alto nivel de impacto negativo presente. Pero además, todos ellos se encuentran en los sectores de mayor afluencia de público. Por otro lado, los impactos generados por este uso, se concentran en los meses de enero y febrero, por lo que las labores tendientes a mejorar su nivel, se pueden desarrollar durante la temporada de baja afluencia de público.

Ahora bien, un caso particular lo representa la Caleta de Pan de Azúcar, inserta en el Parque Nacional y que se encuentra bajo la administración de una organización de pescadores, ajenos a las políticas de protección de los recursos impulsados por la Corporación Nacional Forestal (CONAF). Este sitio se presenta como uno de los más impactados, debido a la permanente ocupación por parte de las personas que laboran en pesca artesanal, y últimamente en turismo. Se suma el hecho de que en este sitio en particular, se existe una alta afluencia de visitantes, especialmente en temporada estival, debido a que se presenta, en forma natural, como el sector en donde se prestan los servicios asociados a la recreación y el turismo, además de las posibilidades de abastecimiento. Por todo ello, el tratamiento que se haga de este sitio en particular, depende de otros factores, los que no fueron considerados en este estudio.

Sin embargo, los resultados obtenidos por el desarrollo de esta memoria, así como las acciones propuestas, no tendrán real relevancia en la toma de decisiones con respecto a la intensidad de uso público en el Parque Nacional Pan de Azúcar, si es que no se llevan a cabo monitoreos continuos de las mismas, así como de los impactos generados por los visitantes, lo que puede llevar a estados irreversibles en los recursos protegidos al interior de la unidad.

Palabras Clave: Uso Público, Manejo del Impacto de Visitantes, Parque Nacional Pan de Azúcar, Áreas Silvestres Protegidas.

Texto Completo

Texto completo en:
www.cybertesis.cl/tesis/uchile/2006/saavedra_h/sources/saavedra_h.pdf